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 اسم المادة : النحو والتطبيق
 المرحلة : الثانية

 د. عباس عبد الحسين غياض أستاذ المادة :
 د.عبد المطلب جبار امان              

 

 ظن وأخواتهاالثالث :الموضوع 

 

 أعْــلَمَ وَأرََى
 

ا وههم وهنا نأتي الى الافعال التي تتعدى الى ثلاثة مفاعيل بحسب دلالتها     
ليهما خلت عد)أعلم( و)أرى( أصلهما )رأى( و)علم( المتعديان لاثنين. فإذا  الفعلان :

فتقول:  نجاةِ.قَ الهمزة التعدية. تعديا إلى ثلاثة مفاعيلنحو: علم الشبابُ الاستقامةَ طري
ان لذي كاستقامةَ طريقَ النجاةِ، فـ)الشباب(: مفعول أول، وهو أعلمت الشبابَ الا

 ث.ل ثالفاعلاً قبل دخول الهمزة. و)الاستقامة( مفعول ثان. و)طريق النجاة( مفعو
ً للبر ً للبركة. فتقول: أريت التاجرَ الربا محقا ر( )التاجكة فـونحو: رأيت الربا محقا

 .مقدرة و)محقاً( مفعول ثالث مفعول أول، و)الربا( مفعول ثان منصوب بفتحة
لم( ( و)عوهذا معنى قوله: )إلى ثلاثة رأى وعلما عدَّوْا( أي: عدى النحويون )رأى
في  الألفإلى ثلاثة مفاعيل إذا دخلت عليهما همزة النقل. وصار )أرى( و)أعلما(، و

 قوله: )علما وأعلما( ألف الإطلاق، زيدت لوزن الشعر.
 
* * * 
 

 ني والثالث في باب أعلم وأرىحكم المفعولين الثا
 

اني ا الثالمفعول الأول لـ)أعلم وأرى( ليس له حكم خاص بل هو كسائر المفاعيل. أم
 ية:الآت والثالث فيثبت لهما من الأحكام ما ثبت لمفعولي )علم ورأى( وهي الأحكام

1)  ً ، أن أصلهما المبتدأ والخبر . فنحو: أعلمت الموظف الإخلاص واجبا
 الإخلاص واجب. وهما مبتدأ وخبر.الأصل: 

مت أعل –وقوع الإلغاء والتعليق بالنسبة لهما. فالإلغاء نحو: الإخلاصُ  (2
عليق نحو: أعلمت الموظفَ للإخلاصُ واجبٌ. والت -الموظفَ 

 واجبٌ.
 الداً جواز حذفهما أو أحدهما بدليل. فمثال حذفهما. هل أعلمت أحداً خ (3

اً ال حذف أحدهما: أعلمت محمدقادماً. فتقول: أعلمت محمداً. ومث
 خالداً، أو أعلمت محمداً قادماً.
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 –ثالث ي والوهذا معنى قوله: )وما لمفعولي علمت . . . إلخ( أي: يثبت للمفعول الثان
ي فما ثبت لمفعولي )علمت( في باب "ظن" )مطلقاً( أي: عن التقييد. والألف  –هنا 

 قوله: )حققاً( للإطلاق.
 
* * * 
 

 وأرىتعدي أعلم 
 

زة الهم إذا كانت )علم( و)رأى( تتعديان قبل الهمزة إلى مفعول واحد. فإنهما بعد
: . نحويتعديان إلى اثنين. وذلك إذا كانت )علم( بمعنى. عرف و)رأى( بمعنى أبصر
ى قَ إلعلمت الطريق إلى المسجد. ورأى خالد الكعبة، فتقول: أعلمت الرجلَ الطري

 ،ها فكذبّ وأبىولقد أريناه ءايتنِا كلَّ ةَ. قال تعالى: المسجد. وأريتُ خالداً الكعب
لى: ه تعافـ)أرى( منقولة من )رأى( البصرية، فتعدت على مفعولين، ومثله أيضاً قول

وأرَِنـَا منـاسِكَنا. 
ويثبت للمفعول الثاني منهما ما يثبت للمفعول الثاني في باب )أعطى وكسا( نحو: 

ت الفقيرَ ثوباً. في كونه لا يصح الإخبار به عن الأول، أعطيت الصديقَ كتاباً. وكسو
فلا تقول: الرجل الطريق إلى المسجد، كما لا تقول: الصديق الكتاب، وفي كونه 
يصح حذفه مع الأول. أو حذفه وإبقاء الأول. أو إبقاؤه وحذف الأول وإن لم يدل على 

فتقول: أعلمت، أو أعلمت الرجل، أو أعلمت الطريق إلى  (1)ذلك دليل؛ لأنه فضلة

 المسجد.
أى( ( و)روهذا معنى قوله: )وإن تعديا لواحد . . . إلخ( أي: إذا تعدى كل من )علم

 صلهماأإلى مفعول واحد قبل الهمزة. فإنهما يتوصلان بالهمزة إلى مفعولين، ليس 
ل حكم كه في ن مفعولي )كسا( فهو بالمبتدأ والخبر. والثاني منهما كالمفعول الثاني م

ة. لضرور)ذو ائتسا( أي: اقتداء. و)ائتسا( أصله: )ائتساء( بالهمزة، لكنه قصره ل
 ا( أووقوله: )توصلا( إما فعل ماض والألف عائد على )أعلم وأرى( كقوله: )تعدي

 فعل أمر والألف مبدلة من نون التوكيد الخفيفة للوقف.
 
 

 مفاعيل الافعال التي تنصب ثلاثة

                                                

إلا التعلنوق فاوا، و ومنو   –هنوا  –( والمراد من ذلك أن الأحكام والآثار الخاصة بأفعال القلوب لا تنطبق على المفعوولنن 1)

عون المفعوول النوا    –وهوو مون رةيوة الب ور   -فقو  علوق الفعول )لنريو (  لنري  كنف يواري سوأة أخنو قول  تعالى: 

رب  أر   كنف تح   ت مس  المفعول النا  . . ومنل  قول  تعالى: بالاستفهام فاملة )كنف يواري( ف  محل   ب س

 و)كنف( ف  الآيتنن ف  محل   ب حالو والعامل الفعل الذي بع ها. الموتى
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ر وأخب الأفعال الخمسة الباقية التي تنصب ثلاثة مفاعيل وهي: )نبأ وأنبأ وخبرّ
. تعديةوحدث( وذلك لتضمنها معنى )أعلم وأرى( وليست الهمزة أو التضعيف فيها لل

 لم(.نى )علأنه ليس لها فعل ثلاثي مستعمل في العلم كـ)علم ورأى( إلا )خَبرَ( بمع
 ثة مفاعيل صريحة في كلام العرب، بل جاءت مبنيةولم ترد تعديتها إلى ثلا

 .ينصريح للمجهول. فأول المفاعيل هو نائب الفاعل. ويبقى الثاني والثالث مفعولين
 :وبما أن كتب اللغة قد نصت على أنها تنصب ثلاثة مفاعيل فإليك أمثلة لها

 مثال )نبأ(: نبأّت السائقَ الطريقَ مغلقاً.
 رسُ طلابهَ الإهمالَ ضاراً.ومثال )أخبرَ(: أخبر المد

 ومثال )حدّث(: حدثت البائعَ الأمانةَ أنفعَ له.
 ومثال )أنبأ( أنبأت الصديقَ خالداً مريضاً.

 ومثال )خبرّ(: خبرّت التاجرَ الغشَّ محرماً.
ً و ً مفعولاً واحداً صريحا د سد مسوقد جاء في القرآن الكريم الفعل )نبأ( ناصبا

( مع معموليها. وذلك في مثل قوله تعالى:  –ث لالثاني والثا –المفعولين  جملة )أنَّ

نبئّ عبادي أني أنا الغفور الرحيم. 
صب وقول المصنف: )وكأرى السابق( أي:  مثل )أرى( السابق في أول الفصل في ن

نه لأبق(. ثلاثة مفاعيل. هذه الأفعال الخمسة التي سردها. وإنما قال: )وكأرى السا
ابقة إلى اثنين. فنبه على أن هذه الأفعال مثل )أرى( السذكر أن )أرى( تتعدى 

قوله: بكرها ذالمتعدية إلى ثلاثة لا مثل )أرى( المتأخرة وهي المتعدية لاثنين والتي 
 )وإن تعديا لواحد بلا همز . . . إلخ(.


